

La lettre de Mazurelle

Lettre d'information et de communication du Centre Hospitalier Georges Mazurelle - EPSM de Vendée



JOYEUSES FÊTES
et bonne année 2024 !

Edito

L'année 2023 s'achève et 2024 nous invite à la rejoindre. En cette période de fin d'année, je tiens à titre personnel et au nom de l'ensemble de l'équipe de direction, saluer et remercier chacun d'entre vous, dans la diversité des métiers qui font la richesse de notre établissement, pour vos engagements au service de nos concitoyens les plus fragiles. De nombreux défis s'offrent à nous et je ne doute pas que sur les bases d'une gouvernance médico-soignante et administrative solide, nous saurons les relever et être force de propositions.

Je vous souhaite à toutes et à tous
de passer d'agréables fêtes de fin d'année.

Philippe PARET
Directeur Général

Au Sommaire

- Éditorial : (p1)
- Le départ de
Didier ZOURÉ (p2)
- A la rencontre des patients
pour la Semaine de sécurité
des patients (p2)
- « Handicap, levons les
préjugés » (p3)
- SISM 2023, la dynamique
du « faire ensemble » (p4)
- Le temps des fêtes
à l'EPSM G. Mazurelle..... (p4)

LE DÉPART DE DIDIER ZOURÉ

Un parcours dédié à la formation continue au service de la psychiatrie publique vendéenne

En 1989, c'est un jeune homme de 32 ans, marié et déjà père de trois enfants, qui arrive en Vendée comme nouveau responsable de la formation continue du "Centre hospitalier spécialisé de La Roche-sur-Yon", suite au départ d'Yves JUTEAU* qui occupait alors ce poste.

Diplômé de l'École nationale de la santé publique (devenue depuis EHESP - École des Hautes études en santé publique), Didier ZOURÉ dispose alors de titres universitaires dont un diplôme d'études approfondies en droit des communautés européennes, et déjà d'une belle expérience : assistant de direction responsable de la formation continue et du service de long séjour au Centre hospitalier de Vannes, et chef du personnel et du service administratif à l'hôpital national de Ouagadougou.

Recruté par le directeur général de l'époque, Pierre PETIT, il débute alors sa mission au Centre hospitalier Georges Mazurelle aux côtés de la directrice des ressources humaines Madame Dominique VERGNES.

Durant plus de 30 ans de vie professionnelle en Vendée, ce sont près de 9 directeurs des ressources humaines avec lesquels Didier ZOURÉ sera amené à travailler. Noël VANDERSTOCK, Dominique LAFOUGE et Camille BARBOTIN sont les directeurs qui l'auront le plus marqué durant ce parcours.

Parmi les moments forts de son parcours vendéen, Didier ZOURÉ se souvient de la transformation du poste de secrétaire général du Centre de formation pour la psychiatrie en Vendée (CFPV) qu'il occupe alors en poste de responsable de la formation continue.

Au bout de 34 ans et 4 mois de vie professionnelle consacrée à la formation continue au service des hospitaliers de la



Camille BARBOTIN, Didier ZOURÉ et Alexandra LAUGÉ

psychiatrie publique, Didier ZOURÉ dresse un bilan plutôt positif : « J'ai toujours eu un immense plaisir à travailler à Mazurelle : je me suis éclaté dans mon poste ! »

Grand voyageur, il va maintenant pouvoir accomplir pleinement son projet d'une retraite partagée entre vie métropolitaine et voyage entre la Guadeloupe (d'où sa femme est originaire) et Le Burkina Faso (d'où il est originaire).

La direction tient à saluer l'engagement et la fidélité de Didier ZOURÉ pour ces presque 35 années consacrées à la formation au service des professionnels de l'EPSM de Vendée.

Depuis le 06 décembre dernier, Alexandre LAUGÉ lui succède dans la fonction de responsable de formation du personnel non-médical. Un prochain numéro de La Lettre de Mazurelle nous présentera son portrait.

**Yves JUTEAU reviendra à Mazurelle comme chef d'établissement 10 ans après son départ, en 1999.*

François-Xavier CORBIN,
DIRECTEUR DES AFFAIRES MÉDICALES, GÉNÉRALES ET TERRITORIALES,
DE LA CULTURE ET DE LA COMMUNICATION

A LA RENCONTRE DES PATIENTS POUR LA SEMAINE DE SÉCURITÉ DES PATIENTS

Dans le cadre de la semaine de la sécurité des patients (20-24 novembre) autour du thème « Faire des patients les acteurs de leur propre sécurité » (thème également choisi par l'OMS pour la journée mondiale de la sécurité des patients le 17 septembre dernier), l'équipe du service des usagers et les représentants d'associations d'usagers (UNAFAM, GEM le Bout du Tunnel) sont allés à la rencontre des patients et leur famille au sein de leurs unités d'hospitalisation (adultes) pour les informer, échanger sur leurs droits et répondre à leurs questions.

Désignation de la personne de confiance, information aux tiers, directives anticipées, soins sans consentement, commission des usagers, accès à son dossier médical, autant de thématiques abordées et également déclinées sur des flyers d'information élaborés en lien avec la CDU.

Cette première expérience réussie s'inscrit dans le cadre du projet des usagers « d'aller vers » les usagers, les patients et les familles ».

Riches d'échanges et appréciés également par les équipes de soins (qui sont ici remerciées pour leur accueil) ces moments d'échange seront renouvelés plusieurs fois dans l'année.

Jacinthe DUPONT-BILLON,
RESPONSABLE DU SERVICE DES USAGERS





« HANDICAP, LEVONS LES PRÉJUGÉS »

Interview de Cécile LAUNAY, infirmière à l'EPSM de Vendée Georges Mazurelle et référente HANDISOINS 85

Cécile, vous avez souhaité intituler cet article « HANDICAP, LEVONS LES PRÉJUGÉS », pour quelles raisons ?

Encore aujourd'hui, s'inscrire dans un parcours de soins lorsque l'on vit en situation de handicap peut devenir une vraie problématique, différents facteurs peuvent être mis en cause comme l'inaccessibilité des lieux, le manque d'outils techniques mais aussi la méconnaissance qu'engendrent les spécificités liées au handicap.

Vous êtes infirmière référente Handisoins 85, pouvez-vous nous présenter ce dispositif ?

Porté par trois établissements de santé (Clinique St-Charles, CHD Vendée et EPSM de Vendée Georges Mazurelle), Handisoins 85 est pleinement investi sur le territoire depuis 3 ans dans l'accès aux soins somatiques, et œuvre pour accompagner les personnes en situation de handicap (de tout type) à s'inscrire dans un parcours de soins. Aujourd'hui, plus de 800 patients ont été accompagnés depuis le lancement du dispositif.

Quelles y sont vos missions ?

Sur l'EPSM de Vendée Georges Mazurelle, le Docteur Pavageau, Praticien Hospitalier chirurgien-dentiste et moi-même, ouvrons les portes du cabinet dentaire une journée par semaine pour les usagers du dispositif. Ce temps dédié permet une organisation optimale sans les contraintes parfois ressenties d'une salle d'attente par exemple. La préparation des consultations, en collaboration avec Handisoins 85, par l'anticipation des besoins des patients est primordiale. Une démarche d'habituation aux soins est fréquemment mise en place avec les familles et aidants, l'accompagnement s'inscrit dans le temps et commence souvent par des consultations blanches, consultations de présentation des lieux sans acte réalisé.

Pourriez-vous revenir sur un accompagnement riche d'enseignement ?



Depuis plus d'un an, nous accueillons régulièrement Valentin*, 14 ans, jeune patient diagnostiqué TSA (Trouble du Spectre de l'Autisme) pour qui l'accès aux soins est difficile. Les premiers contacts avec lui ont eu lieu sur le banc à l'extérieur du cabinet ou encore sur le parking dans la voiture de son père... Au fur et à mesure, et grâce à l'habituation aux soins réalisée par la famille, il parvient à s'installer aujourd'hui sur le fauteuil dentaire, les essais « MEOPA », gaz anesthésiant (mélange équimolaire de protoxyde d'azote), s'avèrent une réelle réussite

et l'examen endo-buccal est aujourd'hui réalisé sans difficulté.

* nom d'emprunt

Comment se passe concrètement un essai « MEOPA » ?

Le MEOPA, gaz relaxant utilisé à des fins antalgiques et anxiolytiques, est utilisé dans des cas très précis quand cela est nécessaire. Il est administré à l'aide d'un masque d'inhalation facial, nous l'utilisons au cabinet dentaire pour permettre aux patients de se détendre avant les soins. « Supporter » le masque pendant trois minutes n'est pas si facile, c'est pourquoi nous inscrivons ce soin dans une démarche d'apprentissage que nous appelons « habituation aux soins ». C'est par la répétition et l'expérience positive qui est associée que nous avançons petit à petit.



Au niveau de l'actualité d'Handisoins 85, vous avez proposé en novembre dernier une rencontre à destination des professionnels de santé. Quels étaient les objectifs ?

Après une 1^{ère} matinée organisée en décembre 2022, centrée sur l'autisme et la préparation à la consultation, une 2^{ème} édition a été organisée le 18 novembre dernier au Centre Universitaire Départemental, autour des représentations sociales du handicap et leurs impacts sur les pratiques de soins. Patrick BERRY, sociologue et consultant en Promotion de la Santé, a ouvert les échanges avec une conférence sur les représentations sociales du handicap, leurs évolutions et leurs impacts sur les pratiques d'accompagnement et de soins. De nombreux professionnels du champ sanitaire (médecins, chirurgiens-dentistes, paramédicaux), du médico-social, ainsi que des usagers et aidants familiaux ont répondu présents et ont partagé leurs retours d'expériences sur l'accès aux soins.

En quoi ces temps d'échanges sont-ils importants ?

Il est nécessaire que cette dynamique soit portée par un maximum de professionnels libéraux de notre territoire afin que les patients soient pris en charge au plus près de leur lieu de vie. Handisoins 85 reste investi en accompagnant et en sensibilisant les professionnels de santé du territoire pour que le handicap ne soit plus un frein aux soins.

Merci Cécile LAUNAY pour cet entretien

Propos recueillis par Katia MASSOL,
chargée de communication

Contact : www.handisoins85.fr
Tél : 02 51 085 888

À voir ou revoir le reportage de TV Vendée avec les interviews du Dr Pavageau, d'une mère d'un jeune patient et de Sylvie Verbrugge, coordinatrice Handisoins 85 :

<https://www.youtube.com/watch?v=PbZEcdPMgg>



SISM 2023, LA DYNAMIQUE DU « FAIRE ENSEMBLE »



Autour du thème « A tous les âges de ma vie, la santé mentale est un droit » choisi pour l'édition 2023 des Semaines d'Information sur la Santé Mentale se sont déclinées, partout en France du 09 au 23 octobre, des actions d'information et de sensibilisation aux questions de santé mentale et de lutte contre la stigmatisation et les idées reçues sur la maladie psychique.

En Vendée, les acteurs des secteurs sanitaire, social et médico-social, les collectivités, les Contrats Locaux de Santé, les associations d'usagers, les familles et proches, les acteurs de santé libéraux et autres partenaires ont travaillé ensemble, sous le pilotage et la coordination de Laurence VAYNE, Coordinatrice du Projet Territorial de Santé Mentale de Vendée, pour proposer un programme d'animations à l'attention de tous (professionnels, usagers, familles, étudiants et enseignants, bénévoles, parents et visiteurs, de tous âges et de tous horizons) sur l'ensemble du département et sur des lieux propices à la rencontre du grand public.

Une dynamique collective qui se renforce chaque année et se traduit dans le bilan de cette édition 2023 :

- Un programme départemental unique proposant 24 événements : portes ouvertes, animations, temps d'échanges, rencontres citoyennes ou sportives, conférences et colloques, ciné-débats et théâtre-débats, expositions, ...
- 11 lieux inhabituels investis dans une démarche d'« aller vers » (centre commercial Les Flâneries, Prieuré Saint-Nicolas, Espace Terres de Sel, ...)

→ Plus de 2300 participants et visiteurs,

Un grand merci à l'ensemble des contributeurs pour leur engagement et leur mobilisation à faire émerger collectivement ces nombreuses initiatives de promotion de la santé mentale, pour informer et sensibiliser le public, rassembler, mutualiser les réseaux, favoriser l'interconnaissance et faire connaître les lieux, moyens et personnes ressources pouvant apporter un soutien ou une information de proximité.

Merci également à Laurence VAYNE qui a coordonné l'ensemble de ces actions dans le cadre des travaux du Projet Territorial de Santé Mentale de la Vendée.



Isabelle DEICKE
RESPONSABLE COMMUNICATION INTERNE ET AFFAIRES GENERALES

LE TEMPS DES FÊTES À L'EPSM GEORGES MAZURELLE



Les professionnels de l'EPSM se sont mobilisés chacun à leur façon pour **fêter joyeusement Noël et la fin de l'année 2023**, pour le plaisir de tous, petits et grands !

Expo-vente d'objets réalisés par les patients de l'hôpital de Jour de La Simbrandière (ateliers bois, fer déco et reliure) pour des idées cadeaux originales

« **Dress code** » **Pull de Noël** au self pour déguster le repas de fin d'année préparé par le service restauration

Spectacle et boum ! à la crèche Les trois marguerites pour les enfants de nos professionnels

Duo « Les Zazoux » pour un spectacle fantaisiste à la salle Pierre PENNEC suivi d'un temps convivial organisés pour nos patients par le service de réhabilitation psychosociale et d'addictologie



Bonnes Fêtes et Bonne Année 2024 !

